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Модернизация

Михаил Кузнецов

Разработанный в 2018 году нацпроект «Обра-
зование» ставит перед Россией амбициозную за-
дачу — войти в топ-10 стран по качеству общего 
образования. Достичь ее власти рассчитывают 
за счет модернизации содержания образования, 
повышения эффективности управления этой 
сферой, развития соответствующей инфраструк-
туры, а также подготовки и переподготовки 
кадров. В Петербурге данный нацпроект реали-
зуется в рамках семи региональных программ: 
«Современная школа», «Успех каждого ребенка», 
«Цифровая образовательная среда», «Учитель бу-
дущего», «Молодые профессионалы», «Поддержка 
семей, имеющих детей» и «Социальная актив-
ность». По словам представителя комитета по об-
разованию Санкт-Петербурга, в 2019 году все це-
левые показатели нацпроекта были достигнуты, 
а некоторые из них, например, охват детей до-
полнительным образованием, перевыполнены. 

Инфраструктурный плацдарм
Большая часть средств городского бюджета в 

рамках нацпроекта «Образование» (1,5 млрд руб- 
лей) в прошлом году была направлена на про-
грамму «Молодые профессионалы». Эта инициа-
тива предполагает создание в Петербурге к 2024 
году центра опережающей профессиональной 
подготовки (ЦОПП) и 50 мастерских, оснащен-
ных современным оборудованием. Как пояснили 
в комитете по образованию, на данный момент 
в Петербурге создано уже 40 таких мастерских, 
а в ноябре на Васильевском острове начнет ра-
боту ЦОПП. Он будет заниматься мониторингом 
кадровых потребностей региона, готовить об-
разовательные программы, обрабатывать запро-
сы работодателей, проводить профориентацию 
школьников и аттестацию учащихся колледжей, 
техникумов и лицеев. Эта площадка будет ис-
пользоваться для круглых столов, мастер-классов, 
в ней будет организованы два VR-класса, ковор-
кинг, лекторий, медиапространство, демонстра-
ционная и проектная зоны.

Также в рамках проекта «Молодые профес-
сионалы» при Колледже петербургской моды и 
Малоохтинском колледже появились отделения 
дополнительного образования с краткосрочны-
ми программами профессионального обучения 
и повышения квалификации. В первом учебном 
заведении открылась Академия моды и дизайна, 
ориентированная на потребности легкой про-
мышленности, во втором — центр «Отраслевые 
инженерные технологии», где готовят кадры для 
таких высокотехнологичных рабочих специаль-
ностей, как робототехника, мехатроника и адди-
тивные технологии.

Вторым по величине расходов стал проект 
«Успех каждого ребенка» — в прошлом году на 
него было потрачено 548,7 млн рублей. Эти сред-
ства, в частности, позволили запустить Центр 

медиаискусств на Лафонской улице, 5, в кото-
ром школьники могут работать над проектами 
в сфере визуального искусства и журналистики.  
С 1 сентября в Петербурге также заработает пер-
вый детский технопарк «Кванториум». Образо-
вательный процесс в нем построен на решении 
кейсов по ключевым проблемам развития науки 
и техники. Обучение там позволит сформировать 
у детей 4K-компетенции (креативность, коммуни-

кативность, критическое мышление, умение ра-
ботать в команде), объясняют в комитете по обра-
зованию. В «Кванториуме» можно заниматься по 
десяти программам, связанным с основными на-
правлениями инновационного развития России. 

Образовательное 
проектирование

федеральный нацпроект «Образование» направлен на создание в петербурге 
современной инфраструктуры и повышение эффективности подготовки педагогических 
кадров. также его реализация позволит обновить процесс обучения в школах, 
учреждениях среднего профессионального и дополнительного образования.  
по мнению экспертов, основным недостатком нацпроекта является отсутствие 
необходимости привлекать бизнес к модернизации образовательной системы.
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дополнительные средства на развитие 
образовательной инфраструктуры Петербургу 
обесПечит Прохождение конкурса  
на субсидирование из федеральной казны. 
оттуда городу будет Предоставлен  
Почти 1 млрд рублей

В Петербурге нацпроект реализуется  
в рамках семи региональных программ
Фото Евгения Надалинского
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Модернизация

Среди них информационные технологии, вирту-
альная и дополненная реальность, космос, про-
мышленный дизайн, традиционная и альтерна-
тивная энергетика.

Дополнительные средства на развитие обра-
зовательной инфраструктуры Петербургу обес- 
печит прохождение конкурса на субсидирова-
ние из федеральной казны. Оттуда городу будет 
предоставлен почти 1 млрд рублей. Эти средства 
позволят в течение пяти лет обновить материаль-
но-техническую базу в 25 образовательных орга-
низациях, в том числе для реализации предмет-
ной области «Технология», отмечают в комитете 
по образованию. Кроме того, субсидии позволят 
создать два центра непрерывного повышения 
профессионального мастерства педагогов и цен-
тра оценки их профессионального мастерства 
и квалификации, добавили в ведомстве. Еще 
одним новым объектом инфраструктуры Петер-
бурга станут центры детского цифрового образо-
вания. В этом году в городе появятся три центра 
цифрового образования «Инфинити» и «IT-куб», 
который будет организован на базе школы № 619 
Калининского района. 

кОрОнавИрусный урОк
В условиях дотационности большинства субъ-

ектов Российской Федерации национальные 
проекты выступают инструментом, который 
позволяет формировать единую стратегию и до-
биваться высоких результатов в важнейших сфе-
рах развития страны, отмечает заместитель ди-
ректора СЗИУ РАНХиГС Евгений Китин. Однако 
эффективность использования средств, умение 
объединить в единую систему деятельности ре-
сурсы федерального, регионального и местного 
уровня в различных субъектах отличается, ука-
зывает он. По мнению эксперта, Санкт-Петербург 
выделяется на фоне других регионов по эффек-
тивности управления системой общего и высше-
го образования и развитию образовательной ин-
фраструктуры. Генеральный директор цифровой 
образовательной платформы Андрей Илингин 
обращает внимание на то, что в городе созданы 
возможности для получения дополнительного 
образования, работает много талантливых пе-
дагогов и учителей. «В последнее время можно 
похвастаться улучшением качества инфраструк-
туры образовательной среды, особенно в части 
дополнительного образования»,— подтверждает 
доцент кафедры сравнительных политических 
исследований СЗИУ РАНХиГС Наталья Жидкова. 

Основным недостатком нацпроекта эксперты 
называют акцент на государственное финанси-
рование. Для того чтобы проект не был реали-
зован формально, а решал поставленную задачу, 
государству необходимо работать в тесной связке 
с бизнесом, уверен СЕО направления цифрового 

образования IT-компании, основатель онлайн-
школы Алексей Половинкин. «Создание таких 
цифровых сервисов, как образовательная среда, 
требует большого продуктового опыта. Обычно 
им обладают образовательные платформы с опы-
том на рынках b2c, где пользователи рублем го-
лосуют за качество»,— объясняет он. В условиях 
непростой экономической ситуации существует 
риск пересмотра объемов финансирования, по-
этому необходимо более активно привлекать в 
совместные образовательные проекты бизнес 
через механизм государственно-частного пар-
тнерства или закупок, соглашается господин 
Илингин. Прежде всего в проработке нуждается 
вопрос взаимодействия с малыми компаниями 
и стартапами в сфере образования, полагает он. 

«Бизнесу было бы интересно участвовать в со-
финансировании инициатив, однако для этого 
потребуется предусмотреть дополнительную мо-
тивацию, чтобы сотрудничество было взаимовы-
годным»,— замечает заместитель финансового 
директора технологической компании в сфере 
образования Владислав Гунин.

Малый и средний бизнес серьезно пострадал 
от проблем в экономике, поэтому систему об-
щего или дополнительного образования могут 
поддержать скорее крупные бизнес-структуры, 
такие как «Газпром», РЖД и Сбербанк, говорит 
господин Китин. Важно, чтобы корпорации не 
только создавали собственные корпоративные 
университеты, но и вкладывались в создание ин-
фраструктуры для обучения и подготовки кадров 
в школах и вузах, добавляет заместитель руково-
дителя центра НТИ «Новые производственные 
технологии» Санкт-Петербургского политехниче-
ского университета Сергей Салцукан. 

Директор фонда, занимающегося исследовани-
ями в социально-экономической сфере, Марина 
Липецкая полагает, что содержание нацпроекта 
необходимо актуализировать с учетом опыта ра-
боты школ во время пандемии. Быстрый переход 
на дистанционное образование поставил вопрос 
готовности к этому системы школьного образо-
вания, сохранения качества, эффективности и 
загрузки при достаточно резких пертурбациях, 
рассказывает она. В этой связи необходимо про-
анализировать те проблемы и те решения, кото-
рые были найдены, и масштабировать лучшие из 
них, резюмирует эксперт. 

«Переход в дистанционное обучение во вре-
мя пандемии и вероятность продолжения дис-
танционного обучения в новом учебном году 
показал, что основное внимание нужно уделить 
федеральному проекту ”Цифровая образователь-
ная среда“. Возможно, даже за счет сокращения 
финансирования других проектов и перераспре-

деления федеральных средств»,— подчеркивает 
господин Китин. 

Коронавирус показал, что в вопросах дистанци-
онного образования и цифровизации высшая шко-
ла продвинулась дальше и ее опыт по переходу на 
цифровые платформы может быть полезен шко-
лам, уверен господин Салцукан. В ходе непрерыв-
ного диалога со школами университетам удается 
создавать новые подходы к обучению и работе, по-
стоянно адаптироваться под внешние изменения, 
добавляет проректор по международной деятель-
ности СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Анастасия Минина. 

основные направления  
расходования средств  
бюджета города  
в рамках нацпроекта  
«образование  
в петербурге» (2019 год),  
млн руб.

1552 проект  
«Молодые профессионалы» 
548,7 проект  
«успех каждого ребенка» 

303,5 проект «цифровая 
образовательная среда» 

234 проект  
«учитель будущего»  

99,5 проект  
«Современная школа»  

60, 9 проект  
«Социальная активность»  

5,4 проект «поддержка 
семей, имеющих детей» 

Источник:  
бюджет  

Санкт-Петербурга

СанКт-петербург 
выделяется на фоне 
других регионов 
По эффективности 
уПравления 
системой общего 
и высшего 
образования 
и развитию 
образовательной 
инфраструктуры

В 2019 году 
все целевые 
показатели 
нацпроекта были 
достигнуты,  
а некоторые из них, 
например,  
охват детей 
дополнительным 
образованием, 
перевыполнены
Фото  
Владислава 
Лоншакова
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преподавательСКий СоСтав

Мария Кузнецова

На национальный проект «Образование» до 
2024 года из средств бюджета будет выделено 
более 784 млрд рублей. К этому времени Россия 
должна войти в число десяти ведущих стран мира 
по качеству общего образования. Для достиже-
ния поставленных целей в Петербурге реализу-
ется несколько региональных проектов, направ-
ленных на повышение его привлекательности. 
При этом одной из важнейших задач является 
подготовка кадров для преподавания в школах и 
вузах, а также то, чтобы молодые специалисты в 
области преподавания оставались в профессии. 
«В последние годы в стране многое делается для 
повышения престижа профессии учителя. Работа 
учителя стала достойно оплачиваться, в педагоги-
ческие вузы пошли сильные абитуриенты, при-
чем не ради диплома, а ради того, чтобы работать 
в школе»,— подчеркивает Ирина Байкова, дирек-
тор петербургской школы № 619. 

ОсОзнанный выбОр
Согласно отчету РГПУ им. Герцена, более 

70% выпускников бакалавриата и практически  
100% выпускников магистратуры по направлени-
ям УГСН «Образование и педагогические науки» 
работают в системе образования. При этом в са-
мом вузе нет свободных штатных единиц ППС — 
укомплектованность соответствует требованиям 
нормативных документов, регламентирующих 
условия организации образовательной деятель-
ности. «Динамика позитивная, что связано с по-
вышением социального и экономического стату-
са профессии учителя, с ростом среднего балла 
ЕГЭ среди поступающих на педагогические на-
правления, с повышением мотивации работать 
по профессии»,— говорят в университете. 

Конечно, такую динамику разумно только при-
ветствовать, отмечает директор Института педа-
гогики СПбГУ Елена Казакова. «Здесь работает 
много факторов: понемногу растет в обществе 
престиж профессии, в регионе создают и исполь-
зуют различные инструменты поддержки моло-
дого педагога. При этом сам вуз предпринимает 
немало усилий, чтобы увлечь своих студентов 
будущей профессией. Там, где эти три фактора 
работают в негативном ключе, мы видим паде-
ние интереса выпускников к трудоустройству в 
школы»,— рассуждает госпожа Казакова.

Повышение социального статуса российских 
учителей — одна из главных задач националь-
ного проекта «Образование», говорит госпожа 
Байкова. При этом, по ее мнению, в настоящее 
время школе нужен педагог, который на высо-
ком уровне обладает предметными знаниями и 
эффективными технологиями, который будет 
способствовать подготовке обучающихся с высо-
ким качеством образования. А кроме того — по-
нимающий и принимающий ценности образо-
вания нового типа, способный к осуществлению 
проектирования и организации инновацион-
ной деятельности. «В связи с этим закономерно 
меняются образовательные потребности педа-

гога. Соответственно, структура и содержание 
подготовки и переподготовки педагогов долж-
ны этому способствовать»,— указывает госпожа 
Байкова. 

Федеральный проект «Учитель будущего» нац-
проекта «Образование» предполагает организа-
цию системной работы по непрерывному раз-
витию профессионального мастерства учителей 
и существенному обновлению содержания про-
грамм повышения квалификации. «К счастью, со-

временная система подготовки и переподготов-
ки педагогических кадров становится адресной 
и более продуктивной: развивается электронное 
дистанционное обучение, внедряются иннова-
ционные механизмы, методы и формы сетевого 
взаимодействия в образовательной среде, созда-
ются стажировочные площадки, внедряются ин-
дивидуальные программы профессионального 
роста педагогов, развивается материально-тех-
ническое обеспечение процесса подготовки и 
переподготовки педагогических кадров, а также 
разрабатываются системы оценки и контроля 
профессиональной педагогической деятельно-
сти»,— рассуждает она.

в пОИсках кандИдата
Согласно информации крупнейшей онлайно-

вой рекрутинг-платформы в России, в профобла-
сти «Наука и образование» число резюме в июле 
на сайте выросло на треть по отношению к июль-
скому показателю прошлого года. «С июня по 
август текущего года в Петербурге открыли или 
обновили резюме почти 20 тыс. учителей и педа-
гогов. Практически каждое второе резюме разме-
щено преподавателями гуманитарных наук (47%). 
Проявляют активность на открытом рынке труда 
учителя иностранных языков (39%), педагоги до-
школьного образования (8%), предметов матема-
тики (6%), инженерных наук (4%), информатики 
(3%), экономики, физики, химии и науки о Земле 
(по 2%)»,— говорят представители ресурса. При 
этом речь идет о специалистах с опытом работы 
свыше шести лет (44%), от трех до шести лет (24%), 
от года до трех лет (18%) и новичках в сфере об-
разования (13%). Возраст большинства не превы-
шает 40 лет (18–30 лет — 57%, 30–40 лет — 24%). 
Каждый десятый соискатель находится в возраст-
ном диапазоне 40–50 лет, а 6% учителей, заинте-
ресованных в новой работе,— старше 50 лет. Не-
смотря на то, что 84% педагогов ищут варианты 
занятости на полный рабочий день, каждый чет-
вертый не против дистанционной работы, а 75% 
рассматривают сменный и гибкий графики.

По мнению директора ФМЛ № 239 Максима 
Пратусевича, школы Петербурга укомплектова-
ны преподавателями в настоящее время практи-
чески в полном объеме. «Жизнь есть жизнь, всег-
да кто-то внезапно уходит в декрет, болеет или 
переезжает, но системно, думаю, комплект пре-
подавателей есть»,— говорит господин Пратусе-
вич. При этом, по его словам, несмотря на то, что 
ставки заполнены, не всегда их качество соответ-
ствует высоким запросам. «По городу не хватает 
учителей физики. С другой стороны, преподава-
ние этого предмета во многих школах свернуто, 
он слит с химией и биологией в естествознание. 
Конечно, велика нужда и в хороших информати-
ках»,— считает он.

бесценные кадры
повышение качества российского образования — одна из целей одноименного 
национального проекта, в соответствии с которым к 2024 году россия  
должна войти в десятку ведущих стран мира по данному показателю.  
как в петербурге готовят преподавательские кадры, какие предусмотрены меры 
поддержки молодых специалистов, как повысить престиж профессии учителя  
и преодолеть профессиональное выгорание?

повышение 
социального 
статуса российских 
учителей — одна 
из главных задач 
национального 
Проекта 
«образование»

Какие преподаватели востребованы в петербургских школах,  
% от всех предложений о работе в этом сегменте рынка труда

 27 преподаватели иностранных языков

 26 преподаватели гуманитарных наук

 13 учителя математики

 10 учителя информатики

 9 педагоги дошкольного образования

 5 учителя физики

 10 прочие

Источник: рекрутинговый портал
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Ирина Байкова поясняет, что в петербургских 
школах не хватает педагогов-предметников, в 
частности, учителей математики, физики, ино-
странного языка. «Учителя иностранного языка 
стали уходить в другие сферы, где востребованы 
их знания и опыт. В городе большая армия за-
мечательных математиков, но постепенно они 
уходят на заслуженный отдых. Конечно, в школы 
ежегодно приходят молодые специалисты, но да-
леко не каждый из них остается в школе»,— до-
бавляет она. 

Руководитель петербургского отделения про-
фсоюза «Учитель» Александр Кондрашов объ-
ясняет, что школа порой конкурирует за кадры 
даже не с частными образовательными центра-
ми и репетиторством, а со сферой обслужива-
ния. «Поэтому молодежь в школах Петербурга ча-
сто не задерживается. Восполнение происходит 
за счет жителей Ленобласти, соседних и дальних 
регионов, где ситуация еще хуже. Связано это 
зачастую с невысокими зарплатами, а также ад-
министративным давлением на учителя и огра-
ничением самореализации»,— считает господин 
Кондрашов. 

Что касается числа вакансий для педагогов 
и учителей, размещенных с июня по август те-
кущего года в Петербурге, то, согласно данным 
ресурса, их число выросло почти на четверть в 
сравнении с аналогичным периодом 2019 года. 
В основном учебные заведения ищут преподава-
телей иностранных языков (27% от всех предло-
жений о работе в этом сегменте рынка труда), гу-
манитарных наук (26%), учителей по математике 
(13%) и информатике (10%), педагогов дошкольно-
го образования (9%). Востребованы специалисты 
в области физики (5%) и инженерных наук (4%). 
При этом большая часть вакансий ориентирова-
на на учителей с опытом работы от года до трех 
лет (46%) и от трех лет и более (28%). Еще 23% ва-
риантов были доступны педагогам, начинающим 
карьеру в сфере образования. 

«Помимо профессионального опыта, у соис-
кателей также должны быть высшее профессио-

нальное образование, квалификационная катего-
рия и медицинская книжка. Другие требования в 
вакансиях весьма частотны, однако носят весьма 
рекомендательный характер — это умение вести 
документацию на электронных носителях, на-
выки уверенного использования ПК, работы с 
таблицами и диаграммами, поисковыми систе-
мами, почтовыми сервисами, знание базовых и 
офисных приложений, методик и развивающих 
программ. Есть упоминания о soft skills — люб-
ви к детям, креативности, творческом подходе 
к работе»,— говорят в компании интернет-ре-
крутмента. На это накладывает свой отпечаток 
на рынок труда в сфере образования и COVID-19, 
поскольку в некоторых предложениях встреча-
ются упоминания о готовности кандидатов к 
дистанционному обучению, навыках работы с со-

временными образовательными технологиями, 
в том числе в области дистанционного обучения. 
«При этом 11% работодателей готовы предложить 
петербургским учителям удаленный формат за-
нятости, 24% — работу по гибкому графику, а 61% 
образовательных учреждений все же за полный 
рабочий день»,— отмечают они.

меры пОддержкИ
Собеседники издания утверждют, что, хотя и 

зарплата и является одним из наиболее мотиви-
рующих факторов, но есть и другие, не менее зна-
чимые параметры. «Важный фактор мотивации 
— атмосфера в образовательном учреждении, 
которая во многом зависит от профессионализма 
административной команды. Для педагога очень 

важно, чтобы его слышали, соблюдали его пра-
ва, а труд оценивали по достоинству»,— делится 
мнением Ирина Байкова, добавляя, что еще один 
немаловажный фактор — это материальная под-
держка, которая не ограничивается только за-
работной платой. «Это может быть стажировка 
в образовательных учреждениях городов нашей 
страны и даже за рубежом. Мотиватором может 
также служить создание современного образова-
тельного пространства в учебном кабинете, где 
работает учитель»,— считает она. 

«В Петербурге действуют меры поддержки мо-
лодых педагогов: единовременная денежная вы-
плата, компенсация части стоимости проезда. 
Школа может устанавливать надбавку в пределах 
фонда надбавок и доплат. А через два года мож-
но получить квалификационную категорию, что 
поднимает зарплату на 20%»,— говорит господин 
Пратусевич. Также, по его словам, в городе есть 
возможность участвовать в профессиональных 
конкурсах, например, в рамках конкурса педаго-
гических достижений есть номинация «Педагоги-
ческий дебют». «Мне кажется, что для молодого 
специалиста важно разумное отношение адми-
нистрации и коллег, здоровые отношения в кол-
лективе»,— добавляет он. 

По данным компании интернет-рекрутмента, 
средние предлагаемые в вакансиях зарплаты для 
учителей очень разнятся. В 70% предложений 
о работе возможный доход все же указан. В 68% 
вакансий он начинается от 20 тыс. рублей, в каж-
дом втором случае — от 53 тыс. рублей. Еще 22% 
вариантов занятости предполагали оплату от 
55 тыс. рублей и 14% — от 70 тыс. рублей и выше. 
По мнению госпожи Казаковой, стартовая зара-
ботная плата молодого педагога очень мала, это 
общее положение для всей страны. «При этом 
регионы создают различные дополнительные 
стимулирующие выплаты, но нагрузка велика, а 
осваивать нужно многое. Конечно, это пугает мо-
лодежь»,— сетует она. 

Любые инструменты, компенсирующие низ-
кую заработную плату, работают хорошо, но этого 
мало, добавляет директор Института педагогики 
СПбГУ. «Нужны современные, ориентированные 
на молодежь программы профессионального 
роста. Хорошо работает и инструмент снижения 
нагрузки для педагога — как минимум в первый 
год работы, наличие хорошего наставника среди 
опытных учителей. Но лучше всего работает ме-
тодика формирования молодежных педагогиче-
ских команд, когда на выпускных курсах студен-

ты различных педагогических специальностей 
вместе выходят на практику в школу, в которую 
они планируют дальше прийти работать»,— рас-
сказывает эксперт. По ее словам, в этой ситуации 
срабатывают два фактора: в команде адаптиро-
ваться легче, а период адаптации несколько уве-
личивается за счет периода практики.

«Конечно, нужно готовить и школу к тому, как 
принимать на работу молодого учителя, потому 
что велика вероятность, что он, даже если при-
дет в профессию, бросит ее в первые годы. Или, 
что еще хуже, уже после года работы перестанет 
быть молодым, смелым, веселым, а превратится 
в учителя, подверженного синдрому профессио-
нального выгорания»,— предостерегает госпожа 
Казакова. 

ЧиСло ваКанСий для Педагогов и учителей, 
размещенных с июня По август текущего года  
в Петербурге на круПнейшем российском Портале 
По рекрутменту, выросло Почти на четверть  
в сравнении с аналогичным Периодом 2019 года

В последние годы в стране многое делается  
для повышения престижа профессии учителя
Фото Юрия Стрелеца
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беСедовал олег дилиМбетов 
фото евгения Павленко

— Что в первую очередь нужно от нацпроек-
та «Образование», какие показатели должны 
быть достигнуты в ближайшее время?

— Президент страны дал поручение правитель-
ству Российской Федерации скорректировать до 
30 октября все национальные проекты с уче-
том общенационального плана восстановления 
экономики после пандемии. Но основные при-
оритеты не поменялись. Для нацпроекта «Об-
разование» цель остается прежней: обеспечить 
глобальную конкурентоспособность российского 
образования и войти в мировую десятку по каче-
ству общего образования. 

Реализация нацпроекта происходит на услови-
ях софинансирования — из федеральных и реги-
ональных средств. Чтобы получить финансиро-
вание из федерального бюджета, нужно подать 
заявку на участие в конкретном мероприятии и 
взять на себя соответствующие обязательства по 
показателям. Всего федеральных проектов вну-
три нацпроекта «Образование» десять. Петербург 
активно развивает сейчас проекты «Успех каждо-
го ребенка» — это поддержка одаренных детей, 
«Молодые профессионалы» — развитие среднего 
профессионального образования, «Современная 
школа» — создание материально-технической и 
содержательной образовательной базы, включая 
строительство новых школ, «Учитель будущего» 
— внедрение системы профессионального роста 
педагогов. 

— есть ли какие-то проблемы с реализаци-
ей программ нацпроекта «Образование», ко-
торые исполняются в петербурге?

— В каждом нацпроекте есть контрольные 
точки, которые должны исполняться к опреде-
ленной дате, и мы идем в графике. Но пандемия, 
конечно, внесла свои коррективы в реализацию 
конкретных мероприятий. Например, в феде-
ральном проекте «Молодые профессионалы» есть 
такой пункт — проведение демонстрационных 
экзаменов в колледжах. По этому параметру есть 
отставание, поскольку колледжи в соответствии 
с предписаниями Роспотребнадзора были про-
сто закрыты. Аналогичные запаздывания есть 
и по другим проектам — 1 сентября в рамках 

федерального проекта «Успех каждого ребенка» 
открылся детский технопарк «Кванториум» в Ка-
лининском районе. В проекте есть материальная 
часть — открытие самого центра. А есть часть со-
держательная, она касается работы с детьми по 
новым образовательным программам. Посколь-
ку все площадки дополнительного образования 
также были закрыты, на соответствующие пока-
затели мы тоже выйдем чуть позже. Но в любом 
случае, реализация нацпроекта идет в рамках ут-
вержденной «дорожной карты». 

— сейчас у нас произошла корректировка 
бюджета, хватит ли денег на реализацию про-
грамм образования?

— Несмотря на существенную корректировку 
бюджета, губернатор дал жесткую установку — 
полностью сохранить финансирование не только 
по нацпроекту «Образование», но и вообще по 
всем нацпроектам, поскольку все они так или 
иначе несут социальную функцию. А социальный 
блок, затрагивающий конкретные интересы жи-
телей, сегодня — безусловный приоритет. В 2020 
году стоимость национального проекта «Обра-
зование» в Петербурге составляет 2,154 млрд 
рублей. Из них из федерального бюджета на ре-
ализацию четырех региональных проектов выде-
лено 443,5 млн рублей.

Единственное мероприятие, где произошла 
корректировка,— это проведение международ-
ной математической олимпиады, самого пре-
стижного детского конкурса в мире. Олимпиада 
существует уже более 60 лет, но Петербург полу-
чил право на ее проведение впервые. К сожале-

«система неидеальна,  
но существует ли идеальная?»

в петербурге, как и во всей россии, реализуется нацпроект «Образование»,  
в рамках которого город выбрал участие в четырех программах. уже в конце октября 
предстоит изменить концепцию, но национальная программа останется прежней.  
на каком этапе реализации поставленной президентом задачи находится петербург, 
что ему еще предстоит сделать, рассказала профильный вице-губернатор и экс-министр 
просвещения Ирина потехина, которая участвовала в разработке нацпроекта.

в КаждоМ нацпроеКте есть контрольные точки, 
которые должны исПолняться к оПределенной 
дате, и мы идем в графике. но Пандемия, 
конечно, внесла свои коррективы  
в реализацию конкретных мероПриятий
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нию, в этом году принять юных талантливых 
математиков город не сможет, так как междуна-
родный оргкомитет в условиях пандемии решил 
проводить мероприятие в цифровом формате. 
Олимпиада состоится в сентябре. Но наш город 
все-таки станет мировой математической сто-
лицей в 2021 году — принимающей стороной 
по графику должны были стать Соединенные 
Штаты Америки, однако в связи с COVID-19 они 
от этого права отказались. И международный 
оргкомитет предложил Петербургу воспользо-
ваться возможностью и провести в следующем 
году олимпиаду еще раз — теперь уже очно. Это 
будет первый случай в истории, когда страна два 
раза подряд становится площадкой для междуна-
родной математической олимпиады. В связи со 
всеми этими изменениями поменяется, соответ-
ственно, и бюджет. 

— случалось ли такое, что в ходе реализа-
ции программ нацпроекта рождались какие-
то свои идеи?

— Национальная цель проекта «Образование» 
— войти в десятку ведущих стран мира по ка-
честву общего образования. Один из ключевых 
инструментов, с помощью которого измеряется 
достижение этого показателя,— международная 
программа по оценке качества обучения PISA 
(Programme for International Student Assessment), 
которая работает под патронажем Организации 
экономического сотрудничества и развития. Те-
сты проводятся по случайной выборке раз в три 
года и оценивают функциональную грамотность 
школьников, то есть не просто формальные зна-
ния, а умение применять эти знания на прак-
тике. Кто и как попадает в выборку — заранее 
неизвестно. Потому что смысл исследования — 
оценка не единичных элитарных школ, а имен-
но массового образования. Сегодня у Петербурга 
неплохие результаты последнего замера — но в 
него попали только девять школ из 687. А нам 
хотелось бы провести тестирование PISA по всем 
нашим школам и понять уровень, с которого мы 
стартуем. Поэтому планируем заключить с PISA 
соответствующий договор, провести сплошное 
тестирование и понять, по каким параметрам 
нам нужно подтянуться.

— а если существует такая замечательная 
система, то еГЭ и ОГЭ вообще нужны, на ваш 
взгляд? Или, может быть, надо сделать такие 
же экзамены, как PISA?

— Самое сложное в любой образовательной си-
стеме — объективно оценить результат, потому 
что основная задача любой оценки — ее универ-
сальность. Единый государственный экзамен ре-
шает именно эту задачу. Он нужен в первую оче-
редь для оценки знаний при поступлении в вуз, 
чтобы обеспечить детям равные возможности. 
И мы видим, например, что введение ЕГЭ значи-
тельно повысило конкурентоспособность ребят 
из регионов. Можно к этому измерителю приди-
раться — и педагогическое сообщество постоян-
но придирается. Но благодаря этому ЕГЭ постоян-
но усовершенствуется. За время существования 
экзамена он, конечно, претерпел кардинальные 
изменения. С одной стороны, это неидеальная 
система, с другой — существует ли идеальная?

— как вы оцениваете успехи петербургской 
школы в рамках этого измерителя — единого 
государственного экзамена?

— У Петербурга хорошие результаты — мы 
в числе лидеров в стране. Но мы не можем по-
чивать на лаврах: сегодня система образования 
должна становиться все более практикоориен-
тированной. Этого требует быстро меняющийся 
рынок труда, к которому мы обязаны подгото-
вить детей. Перед началом учебного года в рамках 
нашего традиционного городского педсовета мы 
провели опрос, в котором приняли участие более 
20 тыс. человек — 80% родителей и 20% педагогов. 

Было задано всего два вопроса: нужно ли часть 
учебного процесса выносить за пределы школы, 
чтобы подготовить более конкурентоспособного 
человека. И если нужно — то куда именно выхо-
дить из школы. На первый вопрос 70% опрошен-
ных сказали, что выходить из школы надо. А во 
втором вопросе был предложен целый перечень 
возможностей: научные лаборатории, музеи, те-
атры, предприятия. На первое место родители 
— более 50% — поставили учебные мастерские, 
где ребенок может получить первую профессию. 
Это очень впечатляющий результат: он показыва-
ет, насколько важна для сегодняшних родителей 
успешность их ребенка именно на рынке труда. 

Сегодня мы гордимся — и абсолютно справед-
ливо — рекордным количеством стобалльных 
результатов ЕГЭ. Но если мы посмотрим на их 
структуру, то 77% отличных результатов — это гу-
манитарные дисциплины: русский язык, литера-
тура, история. И только 23% — химия, биология, 
информатика, физика. А если мы посмотрим на 
рынок труда, то увидим совсем другую пропор-
цию — растущую потребность как раз в инже-
нерных кадрах, в медицинских, в высокотехно-
логичных. Чтобы помочь детям чувствовать себя 
комфортно в поисках высокооплачиваемой рабо-
ты, мы должны показывать им, в каких отраслях 
их завтра ждут. И нацеливать их на это.

Сейчас в рамках нацпроекта создается Центр 
опережающей профессиональной подготовки 
(ЦОПП), задача которого мониторить запросы 
рынка труда — и «настраивать» под эти запросы 
систему образования. Например, в IT-отрасли по-
стоянно возникают новые профессии — значит, 
в системе образования должны быстро форми-
роваться программы подготовки таких специ-
алистов. Петербург — уникальный регион, где 
сформирован IT-кластер. Вместе с Университетом 
ИТМО — российским флагманом айтишного об-
разования — мы уже в этом учебном году начи-
наем работать над проектом «цифровой десант». 
Это фактически предпрофессиональная подго-
товка, подход к первой профессии. Задача крайне 
амбициозная, потому что нужно будет переподго-
товить как минимум половину учителей инфор-
матики. Сделать это можно только в сотрудниче-
стве школ с университетом, а он, в свою очередь, 
активно взаимодействует с работодателями. Рас-
считываем охватить этой программой учеников 
10–11-х классов. Пока в дистанционном формате, 
со следующего года откроем IT-классы.

— а с чем связан такой разрыв между от-
личниками по гуманитарным и техническим 
специальностям? Это недостаток хороших пе-
дагогических кадров? 

— Вопрос совершенно в другом. Это разговор как 
раз о том, зачем школам выходить за рамки своих 
стен. Очевидно, что каким бы профессиональным 
ни был педагог, он просто не может знать, что про-
исходит в той же IT-отрасли, фармацевтике или 
судостроении. Но он должен знать, куда с детьми 
пойти, в какую лабораторию, на какое предпри-
ятие — чтобы к этим знаниям прикоснуться. Толь-
ко на первый взгляд кажется, что задача простая — 
но на федеральном уровне этот вопрос обсуждался 
несколько лет, прежде чем в закон об образовании 
были внесены изменения, разрешающие так на-
зываемую практическую подготовку. И сейчас 
наконец-то вопрос решен: теперь педагоги могут 
проводить занятия не только в школьном классе, 
но и на предприятии, например.

— как сейчас обстоят дела с повышением 
квалификации педагогов? сколько педагогов 
сейчас проходит переподготовку или повы-
шение квалификации? как изменилась систе-
ма за последние годы?

— С моей точки зрения, «Учитель будущего» 
— ключевая тема нацпроекта «Образование». 
Без учителя нет школы, и наша задача — макси-
мально помогать педагогам адаптироваться к по-

Источник: администрация Санкт-Петербурга

расходы на национальный 
проект «образование»  
в петербурге в 2020 году, 
млрд руб.
всего 2,154

расходы федерального бюджета

расходы городского бюджета

0,443  1,711

стоянно меняющимся реалиям. Переподготовку 
проходят раз в три года все педагоги, это обычная 
практика. Вопрос в качестве и содержании этой 
переподготовки. В этом году, например, система 
образования столкнулась с небывалым вызовом, 
когда нужно было в кратчайшие сроки перейти 
на дистанционное обучение. Во время весенних 
каникул всем учителям пришлось пройти экс-
пресс-подготовку к дистанту в боевых условиях. 
В том числе благодаря этому 60% педагогов смог-
ли организовать новый формат работы в первую 
же неделю, а еще 30% справились за две недели. 

Как и в случае с ЕГЭ, мы можем ругать дистан-
ционное обучение, критиковать учителей, циф-
ровые платформы. Но я не устаю напоминать: 
в 160 странах мира у более чем 1 млрд детей и 
студентов пандемия образовательный процесс 
просто остановила. И только небольшая часть го-
сударств сумела перейти на дистанционное обу-
чение, которое позволило решить самую главную 
задачу — сохранить на время карантина контакт 
учителя с ребенком.

— Готовы ли мы время от времени перехо-
дить на дистанционное обучение и достаточ-
но ли оно эффективно для всех?

— Все мировые специалисты в области обра-
зования высказывают однозначное мнение: дис-
танционное обучение не может заменить класси-
ческий очный формат. Особенно если речь идет 
о малышах. Чем старше становится ребенок, чем 
больше у него сформировано навыков самостоя-
тельной работы — тем ему проще. И у студентов, 
наверное, уже существенная часть обучения мо-
жет происходить в удаленном формате. Если бы у 
нас весной был хоть малейший шанс, мы бы тоже 
постарались работать в привычном формате. Но 
пандемия не оставила нам выбора, а выпускни-
кам, например, надо было готовиться к ЕГЭ. И ре-
зультаты, которые показали наши ребята, гово-
рят о том, что школа с этой задачей справилась 
не хуже, чем в прошлые годы. 

Сегодня мы проходим новое испытание — 
привыкаем к учебе с соблюдением огромного 
количества санитарных требований. Расписание 
составлено так, чтобы детские коллективы не 
пересекались, все школы оснащены санитайзе-
рами и бактерицидными лампами, за состояни-
ем здоровья ребят наблюдают медики. Но если в 
конкретном классе кто-то все-таки заболеет, этот 
класс может быть отправлен на карантин с пере-
ходом на дистанционное обучение. Некоторые 
родители не хотят рисковать — и сразу просят 
перевести их на удаленку. В этом случае школы 
тоже готовы организовать обучение, только это 
будут уже не онлайн-уроки: у педагогов просто 
не будет возможности сначала провести занятия 
с классом очно, а потом еще и с теми, кто остал-
ся дома. Но у школ есть сегодня наработанные 
материалы, которые будут отправляться детям 
для домашнего обучения. А потом педагог только 
проверяет выполненное задание и при необходи-
мости консультирует.
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необязательная програММа

дМитрий Матвеев

сОхраненИе дОлИ
Направление дополнительного образования 

включено в общую программу развития образо-
вания в Петербурге. Цель профильной подпро-
граммы — создание условий для устойчивого 
развития, повышения качества и доступности 
системы дополнительного образования детей и 
социализации молодежи. Согласно ей, доля детей 
от пяти до восемнадцати лет, охваченных всеми 
видами программ дополнительного образова-
ния, до 2022 года должна сохраняться на уровне 
не менее 88%.

Среди индикаторов развития направления — 
количество детей, охваченных деятельностью 
технопарков «Кванториум», число участников 
открытых онлайн-уроков, реализуемых с учетом 
опыта цикла открытых уроков «Проектория», 
«Уроки настоящего» и других, количество детей, 
получивших рекомендации по построению ин-
дивидуального учебного плана в соответствии 
с выбранными профессиональными компетен-
циями, в том числе по итогам участия в проекте 
«Билет в будущее», а также количество региональ-
ных центров выявления, поддержки и развития 
способностей и талантов у детей и молодежи, 
создающих и реализующих программы с учетом 
опыта образовательного фонда «Талант и успех».

Всего в Петербурге функционирует 183 учреж-
дения дополнительного образования детей, 59 из 
них находится в ведении городского комитета по 
образованию. Кроме этого, на базе образователь-
ных учреждений функционируют 452 отделения 
дополнительного образования детей, а также 
421 школьный спортивный клуб. В различных 
кружках и секциях занимается около 460 тыс. мо-
лодых людей. Также в городе на базе учреждений 
дополнительного образования действуют две 
федеральные инновационные площадки, семь 
городских экспериментальных инновационных 
площадок, двенадцать районных эксперимен-
тальных инновационных площадок и семь ре-
сурсных центров дополнительного образования 
детей.

Губернатор Петербурга Александр Беглов в ок-
тябре прошлого года отмечал, что в общей слож-
ности более 50% воспитанников учреждений 
дополнительного образования выбирают изна-
чальное увлечение своей будущей профессией. 

актИвнОе развИтИе
Дополнительное образование в Петербурге 

развито и продолжает активно развиваться, от-
мечет директор и учредитель одной из частных 
городских школ Ольга Владимирская. Так, за 
последние годы появились совершенно новые, 
современные учреждения дополнительного об-
разования: Академия цифровых технологий, 

Академия талантов, Академия танца Бориса 
Эйфмана, активно работают Дворец творчества 
юных, «Балтийский берег» и другие учреждения, 
при этом более чем в 200 школах города есть свои 
центры дополнительного образования. «Направ-
лений очень много, но, на мой взгляд, большим 
спросом пользуются робототехника, програм-
мирование и все то, что связано с информаци-
онно-коммуникационными технологиями, хотя 
художественные направления тоже не страдают 
отсутствием внимания»,— говорит она. 

В целом система дополнительного образова-
ния в школах Петербурга развита на очень высо-

ком уровне, солидарен с госпожой Владимирской 
основатель компании — производителя обра-
зовательной робототехники и международной 
сети школ робототехники Павел Фролов. «Уже 
несколько лет школы в обязательном порядке 
проводят не только уроки, но и внеурочные за-
нятия по широкому спектру предметов. Хочется 
отметить, что в последнее время много усилий 
вкладывается в развитие технического творче-
ства и инженерного образования. Например, за 
это направление отвечают районные дворцы и 
дома детского и юношеского творчества, центры 
технического творчества. Некоторые из них ра-
ботают на очень высоком уровне и готовят чем-
пионов конкурсов и олимпиад федерального и 
международного значения»,— говорит предпри-
ниматель.

Среди известных сильных центров дополни-
тельного технического образования он также 
выделяет Дворец творчества юных и Академию 
цифровых технологий, в которой ведется под-
готовка по широкому спектру специализаций, 
связанных с технологиями, готовят ребят и ко-
манды для участия в соревнованиях WorldSkills, 
Олимпиаде национальной технологической ини-
циативы.

По словам господина Фролова, наиболее попу-
лярны в рамках дополнительного образования 
художественные направления — музыка, живо-
пись, театр, а также спортивные, и этими дисци-
плинами занимается практически 100% школь-
ников. «В последнее время растет популярность 
технического творчества, город и школы активно 
занимаются развитием этого направления. На-
пример, мы работаем со школами в рамках согла-

шений о сетевом взаимодействии. То есть в неко-
торых школах открыты кружки робототехники, 
а некоторые школы направляют детей в наши 
кружки»,— отмечает он. 

Такая практика, уточняет предприниматель, 
стала более актуальна в связи с карантином и пе-
реходом на онлайн-обучение: школы сконцентри-
ровались на организации основного образования 
в дистанционном формате, по допнаправлениям 
получился провал, и он был компенсирован за 
счет возможности заниматься программирова-
нием и робототехникой онлайн в профильных 
школах. 

Онлайн с ОГранИЧенИямИ
Благодаря карантину рынок детского онлайн-

образования будет расти, вероятность второй 
волны пандемии только стимулирует спрос, и 
сейчас уже идет запись на удаленные занятия на 
осень, говорит госпожа Владимирская, но танцы, 
спорт и театральную деятельность, очевидно, 
сложно организовывать в онлайн-формате. «Есть 
еще один минус: если и основное образование 
проходит онлайн, то ребенок весь день у компью-
тера. Это само по себе плохо, к тому же не у всех 
есть возможность так учиться. Если в семье два 
или три ребенка, не у всех есть своя комната и 
свой компьютер, да и родители теперь часто ра-
ботают онлайн»,— отмечает она. 

Надо понимать, что как временная мера орга-
низация дистанционного образования возмож-
на, но делать ставку на онлайн, без общения и 
без совместной работы нельзя, подчеркивает 
директор школы. «Пока решение вопроса — это 
интеграция онлайна и офлайна. Рецепты, как это 
делать, вырабатывают креативные коллективы, 
а их в дополнительном образовании детей очень 
много»,— добавляет она. 

Павел Фролов считает дистанционный формат 
очень перспективным, так как в случае введения 
ограничений на посещение школ обучение при-
дется проводить или в онлайне, или никак. Впро-
чем, для запуска полноценного дистанционного 
обучения, как в рамках основного образования, 
так и дополнительного, есть ряд ограничиваю-
щих факторов. «Во-первых, это низкая обеспе-
ченность семей персональными компьютерами: 
менее 10% детей имеют свой ноутбук для учебы. 
У большинства семей если и есть ноутбук, то 

дополненная образовательная 
реальность

развитие цифровых технологий и расширение доступа к различным источникам 
информации влияют на все сферы жизни общества, и образовательная не является 
исключением. зачастую довольно консервативные подходы к организации школьного 
образования не всегда устраивают молодых людей, которые видят, как меняется мир  
и какие именно навыки могут быть востребованы в ближайшем будущем.  
Одним из элементов, помогающим получить соответствующие знания  
или же замотивировать ученика, является дополнительное образование.

более 50% воСпитанниКов  
учреждений доПолнительного образования 
выбирают изначальное увлечение  
своей будущей Профессией
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один. И если введут ограничения, то приоритет-
ный доступ к нему получат родители, работаю-
щие удаленно. В таких условиях полноценные 
дистанционные уроки, проходящие в режиме ре-
ального времени, когда дети не просто слушают 
лекцию, но и параллельно выполняют какие-то 
задания на компьютере, невозможны,— вторит 
он Ольге Владимирской. 

Единственный вариант в данном случае — уро-
ки в записи, которые можно послушать со смарт-
фона, и домашние задания, которые можно вы-
полнять, когда ноутбук свободен, но такая форма 
обучения менее эффективна по сравнению с оф-
лайн-уроками в школе и «живыми» онлайн-уро-
ками. 

Вторая трудность, по его словам, заключается в 
низкой цифровой грамотности преподавателей, 
детей и их родителей. «Средний возраст учителей 
России — старше 50 лет. Для большинства из них 
разобраться с онлайн-платформами и програм-
мами онлайн-обучения — большая проблема. То 
же самое касается и семей: не все родители легко 
помогут ребенку организовать онлайн-уроки на 
своей стороне. Например, у нас в клубах работа-
ет технический специалист, который помогает 
семьям настроить ноутбук для учебы, поставить 
нужные программы, научиться ими пользовать-
ся. В школах таких специалистов нет, и это одна 
из причин, почему введение дистанта оказалось 
испытанием для всех участников и вызвало 
столько нареканий»,— поясняет он. 

Третий фактор, на который указывает госпо-
дин Фролов, состоит в том, что онлайн-занятия 

требуют адаптации программы и методов пре-
подавания: это процесс, требующий времени и 
опыта работы в дистанционном режиме, и не все 
педагоги, привыкшие к офлайну, могут легко и 
просто обучать своему предмету онлайн. Четвер-
тый фактор — не все кружки можно перевести в 
онлайн в принципе, и это касается большинства 
спортивных и художественных направлений. 

дефИцИт кадрОв
Главная проблема для развития дополнитель-

ного образования, считает господин Фролов,— 
это дефицит педагогов, особенно в части техни-
ческого творчества. Так, например, бывает, что 

из дома творчества увольняется один педагог, 
и это фатально сказывается на целом направле-
нии. «Одна из причин такого положения вещей 
— излишне жесткие требования к педагогам. 
Были случаи, когда директора школ просили нас 
найти для них учителей робототехники, мы пред-
лагали 10–20 кандидатов, но ни одного не смогли 
принять, так как они не соответствовали всем не-
обходимым требованиям»,— рассказывает он. 

В настоящее время в рамках деятельности 
Кружкового движения, Национальной техноло-
гической инициативы, Агентства стратегиче-
ских инициатив принято решение разрешить 
студентам преподавать в кружках, что во многом 
компенсировало проблему. В целом, считает гос- 
подин Фролов, нужно сделать профессию педа-
гога привлекательной для молодежи. «В России 
одни из самых низких зарплат у школьных учи-
телей в мире. В Петербурге и Москве эта пробле-
ма менее острая, однако у нас и возможностей 
реализовать себя намного больше, конкуренция 
за кадры выше. Поэтому многие талантливые мо-
лодые педагоги уходят в частные школы и ком-
мерческие организации, где выше уровень дохо-
да и больше возможностей для реализации своих 
инициатив»,— говорит он. 

Вторая проблема, отмечает эксперт,— матери-
ально-техническая база школ и домов детского 
и юношеского творчества, в которых далеко не 
всегда есть современные компьютеры, оборудо-
вание и программы для того, чтобы организовать 
обучение по таким дисциплинам, как програм-
мирование, робототехника, 3D-моделирование и 
3D-печать. «В рамках нацпроекта ”Образование“ 
поставлена задача модернизировать уроки техно-
логии, что должно решить эту проблему, однако 
процесс идет довольно медленно»,— добавляет он. 

Ольга Владимирская выделяет еще один 
аспект в виде дефицита передовых учреждений 
дополнительного образования. «Академия циф-
ровых технологий — замечательное, современ-
ное образовательное учреждение, но оно одно на 
весь огромный Петербург. Ребенку, живущему в 
Купчино или в Кудрово, это учреждение практи-
чески недоступно. Конечно, есть хорошие дома 
творчества во всех районах города, но такого 
уровня, как в академии, они никогда не достига-
ют»,— указывает она. 

необязательная програММа

главная проблеМа 
для развития 
доПолнительного 
образования —  
это дефицит 
Педагогов, 
особенно в части 
технического 
творчества

учреждения дополнительного образования в петербурге

183 самостоятельных учреждения 

452  на базе образовательных учреждений города

421 школьный спортивный клуб

460 000 молодых людей занимаются  
в различных кружках и секциях 

Источник: комитет по образованию администрации Санкт-Петербурга

Доля детей 
от пяти до 
восемнадцати лет, 
охваченных всеми 
видами программ 
дополнительного 
образования, 
до 2022 
года должна 
сохраняться  
на уровне 
не менее 88%
Фото 
Александра Корякова
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удаленное обуЧение

еКатерина данилова

Резкий уход всего образовательного процесса в 
онлайн из-за пандемии стал полной неожиданно-
стью, пожалуй, для всего мира. Менее болезнен-
но, на первый взгляд, его перенесли университе-
ты: у них оказалось больше наработанных форм 
взаимодействия со студентами в интернете, да 

и договариваться о новых, но хотя бы немного 
привычных способах общения, пришлось лишь 
с обучающимися — молодыми и в целом готовы-
ми к переменам. Система среднего образования 
дистанционное обучение восприняла более кри-
тично, однако для кого именно уроки по Skype 
стали большей неожиданностью — для учителей, 
учеников или их родителей, — сказать непросто.

Если высшие учебные заведения довольно 
много работали в интернете, когда речь шла, 
например, о дополнительном образовании, то 
средние с онлайном экспериментировали мень-
ше. В Петербурге проект «Концепции создания и 
развития системы дистанционного образования» 
разрабатывался с 2007 года, а аналогичная обще-
российская концепция, на которую опирались в 
Петербурге, была утверждена более 20 лет назад. 
Такая форма работы была рассчитана на несколь-

ко категорий обучающихся. Среди них — дети с 
ограниченными возможностями или хрониче-
скими заболеваниями, те, кто серьезно занима-
ется творчеством или спортом и, соответственно, 
часто пропускает уроки из-за поездок на концер-
ты или соревнования, а также для одиннадцати-
классников, сосредоточенных на подготовке к 
вступительным испытаниям.

Последняя категория вызывает особенный ин-
терес, потому что в ней можно проследить ана-
логию с тем, как проблему онлайна и офлайна 
решают в высших учебных заведениях. Напри-
мер, еще в 2018 году ректор Высшей школы эко-
номики (ВШЭ) Ярослав Кузьминов рассказывал о 
планах отменить все очные лекции и перевести 

их в онлайн-курсы. Свое решение ректор ВШЭ 
объяснял тем, что посещаемость лекций студен-
тами в российских вузах составляет в среднем 
всего 15–17%, а вовлеченность в этот процесс — 
еще ниже. «Коэффициент полезного действия у 
таких лекций даже в Вышке низкий. Это никому 

не нужно, это профанация»,— говорил Ярослав 
Кузьминов. Примерно такая же схема может про-
слеживаться и в случае одиннадцатиклассников, 
которые уже выбрали предметы для сдачи ЕГЭ и 
в полную силу готовятся к нему, а некоторые — и 
к дополнительным вступительным испытаниям 
в вузы.

Несмотря на наличие концепции развития 
дистанционного образования и заранее создан-
ной и используемой платформы, эти инструмен-
ты не применялись в широких масштабах. Систе-
ма дистанционного обучения работала в полную 
силу около четырех лет для детей с ограничен-
ными возможностями — их в городе было около 
4 тыс. человек. Из-за коронавируса же на онлайн-
обучение перешли около 500 тыс. человек. Для 
кого именно дистанционное образование стало 
большим вызовом — сказать сложно. В мае в 
Санкт-Петербурге в системе электронного голосо-
вания, разработанной в городе, прошел тестовый 
опрос среди родителей и педагогов об опыте дис-

назад с дистанции
долгое время перспективы онлайн-образования строили скорее для частных школ 
или дополнительных занятий, но 2020 год стал своеобразной точкой невозврата. 
дистанционка, вызывающая много споров и вопросов, в один момент стала  
реальностью как для россии, так и для всего мира.

В Петербурге 
проект 

«Концепции 
создания и 

развития системы 
дистанционного 

образования» 
разрабатывался  

цс 2007 года,  
а аналогичная 

общероссийская 
концепция, 
на которую 
опирались  

в Петербурге, 
была утверждена 

более 20 лет 
назад

Фото Олега 
Харсеева

посчитали переход 
на дистанционное 
обучение полностью 
неуспешным

5% педагогов
20% родителей

неСМотря на наличие концеПции развития 
дистанционного образования и заранее 
созданной и исПользуемой Платформы,  
эти инструменты не Применялись  
в широких масштабах
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танционного обучения. В исследовании приняли 
участие почти 26 тыс. человек, из них 21,5 тыс. 
— родители, 4,3 тыс. — педагоги. Самым интерес-
ным итогом опроса стал пессимистичный взгляд 
на онлайн-образование родителей школьников. 
Так, например, полностью неуспешным переход 
на дистант посчитали 5% педагогов, но более 20% 
родителей. Многие из последних в минусы запи-
сали то, что ребенок не мог полноценно учиться 
без помощи взрослого, а его интерес к получе-
нию новых знаний падал.

Новый учебных год российские школы начали 
в традиционной форме. «В этом году школьный 
порог переступит 1,9 млн первоклашек. Всего 
новый учебный год наступит для 17 млн школь-
ников, более 7 млн дошколят. А с учетом 3 млн, 
получающих среднее профобразование, это 
27 млн ребят, которых примут 80 тыс. образова-
тельных организаций. Готовимся начать полно-
ценную работу в нормальном, очном режиме, но 
с соблюдением всех требований Роспотребнадзо-
ра»,— предрекал министр просвещения Сергей 
Кравцов. Среди мер предосторожности — нача-
ло дня с измерения температуры школьников и 
учителей и отведение особого внимания дезин-
фекции поверхностей и помещений. Несмотря 
на оптимистичный настрой, Роспотребнадзор и 
Министерство просвещения все же порекомен-
довали российским школам подготовиться к 
дистанционному обучению на случай ухудшения 
ситуации с распространением коронавирусной 
инфекции.

Такая рекомендация поступила школам неслу-
чайно, потому что весной на организацию про-
цесса обучения по интернету у них было чуть 
больше недели — начало серьезных ограничений 
совпало с весенними каникулами, на которые 
детей отправляли пораньше по желанию их ро-
дителей. В Петербурге в это время начали работу 
над обеспечением учеников необходимой тех-
никой, а учителей обучали навыкам работы в 
полном онлайне. Вице-губернатор города Ирина 
Потехина, курирующая сферу общего и среднего 
профессионального образования, рассказывала 

”Ъ“, что гаджеты потребовались более 17 тыс. се-
мей, что составило около 3% от их общего числа. 
В существенной части заявок описывалась ситуа-
ция, когда в семье было лишь одно электронное 

устройство, а родителям нужно было работать с 
него удаленно, соответственно, ребенок оставал-
ся без возможности посетить занятие онлайн. 
Частично решить проблему нехватки гаджетов 
удалось с помощью бизнеса и благотворительно-
сти. Так, было собрано и передано детям около 
11 тыс. планшетов. Технические средства оста-
лись у семей в безвозмездном пользовании.

Возможно, гаджеты детям в новом учебном году 
будут нужны не только для выполнения домаш-
них заданий и поиска дополнительной информа-
ции в интернете. Например, госпожа Потехина 
не исключает, что какие-то периоды дистанцион-
ного образования могут сохраниться. «Надеемся, 
что они будут минимальными и плановыми, но 
отрицать этого нельзя»,— уточняет вице-губерна-
тор. Об этом же говорит и ректор Ленинградского 
государственного университета имени Пушкина, 
заместитель председателя Общественной палаты 
Санкт-Петербурга Станислав Еремеев, занимав-
шийся проведением опроса родителей и учите-
лей по итогам онлайна: «Очевидно, что разные 
форматы дистанта станут теперь неотъемлемой 
частью образовательного процесса».

Косвенное подтверждение этому можно уви-
деть на примере высшего образования. Напри-
мер, Санкт-Петербургский государственный уни-

верситет планирует начать новый учебный год 
в комбинированном формате. Он предполагает 
проведение семинарских и практических заня-
тий очно, а потоковых лекций — с применени-
ем дистанционных технологий. Во исполнение 
рекомендаций по профилактике новой корона-
вирусной инфекции преподаватели, чей возраст 
превышает 65 лет, а также педагогические работ-

ники, имеющие хронические заболевания, к оч-
ному проведению занятий допускаться не будут 
— занятия в таком случае будут проводиться, по 
предварительной информации, онлайн. Кроме 
того, за каждой группой будет преимущественно 
закреплено одно помещение для проведения се-
минарских занятий.

Профессор и руководитель департамента 
страхования и экономики социальной сферы 
Финансового университета при правительстве 
России Александр Цыганов говорит, что соблазн 
в реализации дистанционной модели развития 
образования точно появится: «Но будет и много 
сдерживающих факторов, связанных с опасени-
ем в качестве знаний, полученных дистанцион-
но, возможностях их проверки… Нужно учесть 
и инерционность системы образования, которая 
является одним из наиболее традиционалист-
ских общественных институтов».

удаленное обуЧение

новый учебный год 
российские  
школы начали  
в традиционной 
форме.  
но росПотребнадзор 
и министерство 
Просвещения все же 
Порекомендовали 
российским школам 
Подготовиться  
к дистанционному 
обучению на случай 
ухудшения ситуации 
с расПространением 
коронавирусной 
инфекции

раССуждая о ПерсПективах дистанционного 
обучения, нужно учесть и инерционность 
системы образования, которая является 
одним из наиболее традиционалистских 
общественных институтов

Для кого именно уроки по Skype стали большей неожиданностью —  
для учителей, учеников или их родителей,— сказать непросто
Фото Юрия Стрелеца
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переоСМыСление МетодиК

Мария Кузнецова

В Смольном признают, что образование в буду-
щем неминуемо станет гибридным, для чего не-
обходимо сохранять наработанные механизмы. 
Региональный проект «Цифровая образователь-
ная среда» реализуется в Петербурге в рамках 
нацпроекта «Образование». В соответствии с од-
ноименной целевой моделью региональной про-
граммы в срок до 2024 года 95% образовательных 
учреждений города должны будут обучать с по-
мощью информационно-сервисной платформы 
цифровой образовательной среды, 100% образо-
вательных учреждений должны быть обеспечен-
ны высокоскоростным интернет-соединением, 
90% обучающихся смогут воспользоваться ресур-
сами информационно-сервисной платформы 
цифровой образовательной среды и сформиро-
вать индивидуальный цифровой образователь-
ный профиль, 50% педагогических работников 

детских садов и школ будут иметь возможность 
повысить квалификацию в цифровом формате, а 
20% обучающихся школ и колледжей начнут ис-
пользовать ресурсы информационно-сервисной 
платформы цифровой образовательной среды 
для неформального образования.

Проблемные места в исполнении этих планов 
как для школ, так и для университетов выявила 
пандемия COVID-19: переход на три месяца дис-
танционного обучения оказался для учебных 
заведений серьезным испытанием, а также про-
веркой на прочность. По мнению экспертов, к по-
добному нельзя было подготовиться заранее, од-
нако большинство образовательных учреждений 
качественно отработало вопрос применения дис-
танционных технологий. Вместе с тем, как отме-
чают в Министерстве просвещения России, вы-
работанные за время дистанционного обучения 

механизмы будут учтены в дальнейшем, однако 
онлайн-образование по-прежнему будет являться 
только дополнением к традиционному образова-
тельному процессу. «Все наработки и успешные 
механизмы, которые помогают школьникам в 
период дистанционного обучения, будут учтены 
и при необходимости использованы в дальней-
шем»,— говорится в сообщении. 

Однако онлайн-обучение является только до-
полнением к традиционному образовательного 
процессу. «Уроки за школьной партой и учи-
тель во главе образовательного процесса — это 
фундамент отечественного образования, это 
никуда не исчезнет. Дистанционные же техно-
логии, включая занятия в ТВ-формате, помогут 
в дальнейшем тем, кто находится, например, 
на длительном лечении или по каким-то иным 
причинам не может долгое время посещать об-
разовательные организации»,— говорится в со-
общении министерства. Как замечала в недав-

нем интервью ”Ъ“ вице-губернатор Петербурга 
Ирина Потехина, курирующая сферу общего и 
среднего профессионального образования, се-
годня уже очевидно, что образование будет ста-
новиться гибридным.

не пО стандарту
В середине марта, в соответствии с рекомен-

дациями Министерства просвещения, регионам 
было предложено перевести школы на дистанци-
онное обучение. Предполагалось, что у россий-
ских школьников есть все возможности, чтобы 
продолжать обучение с учетом текущей ситуа-
ции, поскольку соответствующие цели уже были 
заложены в нацпроекте «Образование», развитие 
дистанционных технологий в рамках которого 
было направлено на доступность образования по 
всей стране, включая села и удаленные города, а 

также охват не менее 70% детей с ограниченны-
ми возможностями.

Тем не менее к подобной тотальной перена-
стройке процессов были готовы не все. Несмотря 
на то, что дистанционные технологии активно 
развивались в Петербурге еще с 2012 года, они 
были предназначены в основном болеющим уче-
никам школ: до начала пандемии на соответству-
ющей платформе занималось около 4 тыс. детей. 
По словам Ирины Потехиной, в цифровом плане 
Петербург — город продвинутый, однако все же 
есть разница, на сколько человек работает образо-
вательная система: на 4 тыс. или на полмиллиона. 

В российском образовании не существует еди-
ного стандарта организации дистанционного об-
учения, и, конечно же, нет и регламентов пере-
хода в эту ситуацию, отмечает Ирина Байкова, 
директор петербургской школы № 619. «Школы 
Петербурга достаточно качественно и грамотно 
отработали вопрос реализации электронного 
обучения с применением дистанционных техно-
логий. Этому способствовала четкая оператив-
ная деятельность административных команд и 
педагогических коллективов школ по организа-
ции дистанционного обучения с применением 
электронного обучения»,— говорит она, добав-
ляя, что нормативная, методическая и техни-
ческая помощь была своевременно оказана со 
стороны городского комитета по образованию, 
Санкт-Петербургского центра оценки качества 
образования и информационных технологий, 
Санкт-Петербургской академии постдипломного 
педагогического образования, РГПУ им. Герцена, 
Института педагогики СПбГУ. 

По мнению директора Института педагоги-
ки СПбГУ Елены Казаковой, в Петербурге, как и 
в любом другом городе России или мира, не мог-
ли не возникнуть сложности в связи с переходом 
на цифровые технологии в образовании. «Кто бы 
нам поверил, если бы мы заявили, что при таком 
резком переходе из очного образования, реали-
зуемого в физическом пространстве школы, в 
обучение в виртуальном пространстве никто не 
испытал сложностей»,— указывает она. 

ИспытанИе на прОЧнОсть
По словам госпожи Байковой, в самом начале, 

при переходе на нестандартную форму обучения, 
школы столкнулись с рядом трудностей: отсут-
ствием собственного универсального портала 
для обучения с применением дистанционных 
образовательных технологий, сложностью в вы-
боре общедоступных цифровых образователь-
ных ресурсов, отсутствием технических средств 
у педагогических работников и обучающихся, 
а также отсутствие удаленного доступа к элек-

Извлечь 
цифровые уроки

создание современной и безопасной цифровой 
образовательной среды — одна из задач 
национального проекта «Образование».  
кризис, вызванный пандемией, заставил  
власти и учебные заведения переосмыслить 
подходы к дистанционному обучению,  
а также укрепиться в том, что оно не сможет 
заменить фундаментальность традиционного 
образовательного процесса. 

В срок до 2024 года 95% образовательных учреждений города 
должны будут обучать с помощью информационно-сервисной 
платформы цифровой образовательной среды
Фото Владислава Лоншакова

шКолы столкнулись с рядом трудностей: 
отсутствием собственного универсального 
Портала для обучения с Применением 
дистанционных образовательных технологий, 
сложностью в выборе общедостуПных 
цифровых образовательных ресурсов, 
отсутствием технических средств у 
Педагогических работников и обучающихся
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тронному журналу на начальном этапе внедре-
ния. «В нашем образовательном учреждении в 
целях организации четкой, конструктивной и 
эффективной работы администрацией школы, 
IT-службой, методической службой был предпри-
нят ряд очень важных последовательных дей-
ствий. Были разработаны нормативные докумен-
ты по организации образовательного процесса с 
применением дистанционных образовательных 
технологий, определен способ взаимодействия 
между участниками образовательного процесса, 
создано общедоступное облачное хранилище для 
размещения расписания и материалов к прове-
дению уроков в дистанционном режиме, а также 
технические средства по договору о временном 
пользовании педагогическим работникам и об-
учающимся, у которых возникла такая потреб-
ность»,— рассказывает госпожа Байкова. Кроме 
того, по заявлению директора петербургской 
школы № 619, некоторым обучающимся выданы 
4G-модемы и предоставлен доступ в интернет. 

Среди прочих мер — проведение обучающих 
семинаров в формате веб-конференций по орга-
низации образовательного процесса с примене-
нием дистанционных образовательных техноло-
гий, а также обучающих семинаров для педагогов 
по организации урока посредством видеосвязи. 
«Были разработаны инструктивные материалы 
для всех участников образовательного процесса, 
добавлен раздел ”Обучение с применением дис-
танционных образовательных технологий“ на 
официальный сайт учреждения, где содержится 
вся информация по организации процесса, со-
брана и проклассифицирована подборка цифро-
вых образовательных ресурсов, которая размеще-
на на общедоступной веб-странице, организован 
удаленный доступ к электронному журналу»,— 
уточняет она, подчеркивая, что переход на дис-
танционное обучение школьников в России был 
стремительным, но с ним справились.

Госпожа Казакова добавляет, что в сложив-
шейся ситуации особенно сложно было семьям, 
в которых на один компьютер оказалось по три-
четыре претендента: двое детей которым надо 
учиться, и папа и мама, которые перешли на дис-
танционку. «Сложно было всем, у кого интернет 
слабый, техника старая, подключение нестабиль-
ное… К сожалению, в первую очередь пришлось 
решать эти проблемы»,— объясняет госпожа 
Казакова. Но стоит отметить, что проблему от-
сутствия у нуждающихся школьников техниче-
ских средств помогли решить в Петербурге обще-
ственные организации и благотворители. Так, 

за время пандемии ими было передано более  
10 тыс. планшетов. 

Вторая сложность возникла из-за недоста-
точной цифровой компетенции педагогов, при 
этом одним пришлось осваивать азы, другим в 
срочном порядке изучать цифровые платфор-
мы, предназначенные именно для образования, 
продолжает госпожа Казакова. При этом стало 
понятно, что попытка полностью перенести 

классно-урочную систему в виртуальное про-
странство чревата чудовищными перегрузками 
как для учителей, так и для учеников, подчер-
кивает эксперт. «Для успешной работы нужно 
больше специалистов, так как дети не усваивают 
материал перед компьютером в больших груп-
пах, а нередко для эффективной работы нужно 
работать вообще индивидуально»,— соглашается 
руководитель петербургского отделения профсо-
юза «Учитель» Александр Кондрашов.

Другая сложность возникла у тех учеников, кто 
до резкого перехода на цифровые технологии 
имел ограниченный опыт работы в интернете — 
не развлечения, а именно работы, и вообще не 
умел самостоятельно организовывать себя.  Про-
блемы возникли и там, где в коммуникации «учи-
тель — родители — ученики» одна сторона не 
понимала, что другой стороне взаимодействия 
тоже очень сложно. 

«СПбГУ уже на первой неделе перехода на дис-
танционное образование организовал серию 
вебинаров, на которые собиралось по 3–5 тыс. 
участников, так вот, помимо обсуждения новой 
цифровой дидактики, мы снова и снова повто-
ряли, что ”все мы нуждается в понимании, тер-
пении и заботе“. Неслучайно все научно-педаго-
гические школы сейчас активно осмысливают 
обретенный опыт и пытаются найти эффектив-
ные технологии в условиях новой смешанной, 
комбинированной реальности»,— рассказывает 
Елена Казакова. 

дальнейшИе перспектИвы
Как отмечает директор ФМЛ № 239 Максим 

Пратусевич, сейчас не стоит задачи во что бы 
то ни стало использовать технологии ради 
них самих — есть задача их использовать там, 
где они облегчают жизнь. «Это технологии в 
управлении: электронный дневник и журнал, 
всяческие информационные системы вроде 
электронной записи в школу. Такое есть давно, 
а сейчас стоит задача сопряжения всего этого 
в удобную и комфортную для всех участников 
образовательного процесса систему»,— считает 
господин Пратусевич, добавляя, что с образова-
тельными технологиями дела обстоят сложнее, 
поскольку нет доказательно подтвержденного 
положительного влияния цифровых средств на 
качество образования. «Нет цифровой дидак-
тики, поэтому надо крайне осторожно к этому 
подходить. Развивая меж тем методы анализа 
данных в образовании, чего тоже пока нет»,— 
указывает он. 

По мнению госпожи Казаковой, человек, полу-
чивший образование в одной реальности, не циф-
ровой, в своей практике чаще всего реализует не 
то, чему его учили на лекциях,  а свой собствен-
ный устойчивый опыт. «Нам понадобится как 
минимум два-три года на то, чтобы  выстроить 
модель эффективного образования в комбиниро-
ванной реальности, а потом сформировать у каж-
дого учителя хотя бы небольшой опыт эффектив-
ного образования в этой новом мире, в котором 
цифровые технологии  помогают, а не мешают 
росту качества образования»,— делится планами 
эксперт. Так, программы повышения квалифика-
ции заявлены несколькими организациями, ряд 
вузов открыл специальные магистратуры, наце-
ленные на подготовку учителя к жизни и работе с 
цифровой образовательной реальности. «Напри-
мер, у нас в СПбГУ есть магистерская  программа 

”Педагог для школы высоких технологий“,  рас-
считанная именно на работающий учителей. Но, 
очевидно, что, во-первых, такого рода программ 
пока мало; во-вторых, только время покажет, на-
сколько они эффективны»,— добавляет госпожа 
Казакова.

В РГПУ им. Герцена отмечают, что этим летом 
преподаватели университета приняли коллеги-
альное решение и изменили сроки традицион-
ных летних отпусков преподавателей, чтобы на-
растить свои компетенции в области ЭО и ДОТ. 
«Более 600 преподавателей университета (а это 
примерно 65%) зачислены на особую программу 
повышения квалификации по проблемам орга-
низации смешанного обучения в университете. 
Особенность программы — ее деятельностный 
характер. В ходе реализации программы препода-
ватели создают новые учебно-методические про-
дукты, которые позволят нам перейти в режим 
смешанного, а при необходимости — полного 
дистанционного обучения. Это запись видеолек-
ций для открытых онлайн-курсов, подготовка со-
держательного контента для электронной обра-
зовательной среды»,— рассказывают в учебном 
заведении, подчеркивая, что задача универси-
тета как ведущего педагогического вуза страны 
— подготовка и открытие как можно большего 
количества массовых онлайн-курсов, которые 
могут быть интересны университетам других ре-
гионов.

переоСМыСление МетодиК

В российском 
образовании  
не существует  
единого 
стандарта 
организации 
дистанционного 
обучения,  
и, конечно 
же, нет и 
регламентов  
перехода  
в эту ситуацию
Фото  
Евгения Павленко

в СложившейСя 
ситуации особенно 
сложно было 
семьям, в которых 
на один комПьютер 
оказалось По три-
четыре Претендента: 
двое детей которым 
надо учиться,  
и ПаПа и мама, 
которые Перешли  
на дистанционку
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В прошедшем учебном году (2019/2020) увели-
чилось количество выпускников школ, которые 
сумели сдать ЕГЭ на 200 и 300 баллов. Таких моло-
дых людей в Петербурге 579 человек, в то время 
как годом ранее их было 563. Согласно отчету го-
родского правительства, были и такие ученики, 
которые, сдав четыре предмета, в общей сумме 
получили почти 400 баллов. 24,2% от всех работ 
были написаны на 80–100 баллов: это 21,3 тыс. 
работ из 87,7 тыс. Как отмечают в комитете по об-
разованию, средний балл петербургских школь-
ников выше среднего по стране (50–60 баллов). 
При этом лучше всего сдавались история, геогра-
фия, обществознание и литература.

«Открою вам маленький секрет: каждый из них 
ждет, чтобы вы оказались студентами именно его 
вуза»,— сказал губернатор Петербурга Александр 
Беглов на встрече с отличившимися выпускника-
ми, указывая на ректоров, которые также были 
на званом ужине.

Далее градоначальник подчеркнул, что талан-
там всегда найдется место в Петербурге, и при-
звал молодых людей остаться в городе и строить 
карьеру именно в нем. Кроме того, по словам 

зампреда конфликтной комиссии (отвечает за 
апелляции) Александра Федосова, повышается 
и компетентность оценивающих членов комис-
сии. В 2020 году, по всем предметам (кроме ан-
глийского языка и биологии) было подано 1911 
апелляций, из которых удовлетворены только 

25%. «Обычно процент выше — больше 40%, и это 
говорит о том, что качество первичной проверки 
повысилось»,— заявил господин Федосов в ходе 
пресс-конференции в ТАСС.

еГЭ ЭтО вам — не PISA
Эти показатели, однако, не позволяют 

Петербургу помочь всей стране выпол-
нить главную цель национального про-
екта — вхождение в десятку лучших стран 

по качеству общего образования. Это станет воз-
можным, когда петербургские школьники будут 
сдавать международный экзамен PISA. Данная 
форма проверки качества образования базирует-
ся на случайной выборке. То есть если в Петер-
бурге будет даже 10–20 безупречных гимназий, 

где будут учиться самые одаренные дети, в топ-10 
попасть вряд ли получится. Дело в том, что PISA 
выбирает случайные школы и при этом совсем 
небольшое их количество: в прошлом году, на-
пример, их было выбрано только девять, расска-

зала вице-губернатор Ирина Потехина, которая, 
среди прочего, курирует образование. Именно 
поэтому для достижения национальной цели 
правильнее предлагать единые условия для всех 
образовательных учреждений города.

Отличие PISA от ЕГЭ в том, что российский эк-
замен проверяет уровень знаний по предметам, 
а международный — умение их применять. На-
пример, функциональное чтение заключается в 
том, чтобы школьник, прочитавший определен-
ный текст за определенное время, впоследствии 
ответил на несколько вопросов по нему и проде-
монстрировал, насколько хорошо он усвоил ин-
формацию.

попасть в десятку
Одна из основных целей нацпроекта «Образование» — попадание в десятку стран  
по качеству среднего образования. для достижения этой цели необходимо работать  
на массовость и создавать максимально приближенные условия для всех учеников города.

отлиЧие PISA от егэ  
в том, что 
российский экзамен 
Проверяет уровень 
знаний  
По Предметам,  
а международный — 
умение  
их Применять

Необходимо, чтобы в рамках школьной программы 
ученики могли применять свои знания на практике 
или прибавлять к академическим дисциплинам 
навыки будущих профессий, которые базируются  
на этих дисциплинах   
Фото Анатолия Жданова

новых сотрудников школ  
петербурга поставляют 
высшие и профессиональные 
учебные заведения города

от 800  
до 1000

в петербурге создается центр оПережающей 
ПрофПодготовки. он нужен, чтобы в рамках 
школьной Программы ученики могли 
Применять свои знания на Практике  
или Прибавлять к академическим дисциПлинам 
навыки будущих Профессий, которые 
базируются на этих дисциПлинах
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Госпожа Потехина рассказала, что перед тести-
рованием в 2021 году, по планам Министерства 
просвещения, будет запущен российский аналог 
PISA. На нем хотят проверить уровень знаний 
школьников перед международным экзаменом, 
чтобы «знать, с какой точки мы стартуем». Есте-
ственно, будет увеличена и выборка. По пред-
варительным данным, только в Петербурге пла-
нируется привлечь около ста школ. А всего в 
предварительном тестировании примет участие 
15 регионов России.

По информации, приведенной Федеральным 
институтом оценки качества образования, ко-
торый является национальным центром прове-
дения PISA в России, по состоянию на 2018 год 
(тогда в последний раз проводилось тестирова-
ние) Россия не вошла даже в первую двадцатку 
стран (участвовало 79). По естественно-научной 
грамотности она занимает 33-е место (478 баллов 
из 1000), по математической — 30-е (488 баллов) и 
по читательской — 31-е (479 баллов).

В тот год выборка участников составила не-
многим более 10 тыс. 15-летних подростков из 
265 школ в 43 регионах России. Первая тройка 
в мировом рейтинге по всем трем дисциплинам 
одинакова: первое место занимает Китай, второе 
— Сингапур, третье — Макао (входит в КНР). На 
последних местах Доминиканская Республика и 
Филиппины. Еще в 2015 году Россия показывала 
более позитивные результаты: естественно-науч-
ная грамотность — 32-е место (487 баллов), мате-
матическая — 23-е место (494 балла) и читатель-
ская — 26-е (495 баллов). Однако и стран-участниц 
было меньше — 70. Вообще, это были высшие 
баллы, которые Россия показывала за всю исто-
рию участия в PISA — с 2000 года.

а ЧтО крОме шкОлы?
Сейчас в Петербурге реализуется семь про-

грамм нацпроекта. Стоимость реализации под-
программ этих программ в 2020 году составила 
почти 2,2 млрд рублей. При этом федеральные 
средства выделены в размере 443,5 млн рублей.

Если говорить только об общем образова-
нии, то главный проект — современная школа. 
В рамках этой программы в Петербурге созда-
ется Центр опережающей профподготовки. Он 
нужен, чтобы в рамках школьной программы 
ученики могли применять свои знания на прак-
тике или прибавлять к академическим дисцип- 

линам навыки будущих профессий, которые 
базируются на этих дисциплинах. В частности, 
речь идет о постоянном посещении различных 
предприятий, научных лабораторий, квантори-
умов, музеев и тому подобного. Все это в рамках 
школьной программы. Центр опережающей 
подготовки займется проработкой маршрутов 
для педагогов, то есть покажет места, куда сле-
дует сходить, и поможет договориться с руково-
дителями.

Уже в текущем году созданы шесть региональ-
ных центров цифрового образования детей «Ин-
финити» на базе школ города. В планах к 2024 
году, до которого были спланирован нацпроект 
образования (продлен до 2030), должны быть соз-

даны 24 центра цифрового образования детей, в 
том числе три «IT-куба».

Кроме того, уже ведется работа по созданию ус-
ловий для большего контроля школьников со сто-
роны родителей. Комитет по информатизации и 
связи вместе с комитетом по образованию раз-
работали проект «Моя школа». С помощью него 
родители получают информацию о том, когда ре-
бенок пришел в школу и пришел ли он туда вооб-
ще. Также они могут следить и за его рационом.

не педсОветамИ едИнымИ
Необходимость создания Центра опережаю-

щей подготовки возникла, в частности, из-за того, 
что ряд знаний ребенку не может дать школа. Как 
пояснила госпожа Потехина, учитель не может и 
не должен знать всего, что не касается напрямую 
его работы. В частности, экономику, IT и прочие 
нешкольные дисциплины, необходимые для про-
фориентации.

При этом учителям тоже необходимо учиться, 
например, 44% всех кадров системы образова-
ния Петербурга прошли курсы повышения ква-
лификации — 39,8 тыс. человек. В постоянной 
модернизации нуждается и система управления 
образовательных учреждений. Так, в 2019 году 
35 руководителей и замов прошли программу 
подготовки «Управление в сфере образования» 
на базе РАНХиГС. Результатом работы по повы-
шению квалификации и переподготовки стало 
присвоение 9,2 тыс. первых квалификационных 
категорий, а также 10,8 тыс. высших категорий. 
Каждая из этих категорий устанавливается на 
пять лет и зависит от выполнения учителем не 
только его непосредственной работы — проведе-
ния уроков, но и от творческих, научных, спор-
тивных и прочих успехов его учеников.

Пополнение образовательных учреждений 
Петербурга выпускниками высших и професси-
ональных учебных заведений остается стабиль-
ным на протяжении последних пяти лет — от 
800 до 1000 новых сотрудников каждый год. 
В сентябре 2020 года, по данным комитета по об-
разованию, к профессиональной деятельности 
приступили 900 выпускников-педагогов

не уЧИмся на ОшИбках
Пандемия заставила педагогов быстро пере-

страиваться с привычной системы на новую. 
Образовательные платформы, которые предла-
гались школам, очень часто не подходили всем 
и сразу. Учителям приходилось комбинировать 
их, что создавало большие трудозатраты и отни-
мало почти все свободное время. В августе было 
организовано повышение квалификации для 
управленческих кадров системы образования по 
дистанционному обучению. Учителя ничего до-
полнительно не получили.

Как анонимно поделились преподаватели 
четырех петербургских школ, объявленная 
система разделения потоков обучающихся, а 
также дезинфекционные меры не приводят к 
должному результату, а также негативно влия-
ют на образовательный процесс. В частности, 
в некоторых учебных заведениях не хватает 
антисептиков, которые стоят исключительно в 
уборных и «еле дышат». На входах в школу и в 
столовых образуются толпы. Учителя, переходя-
щие из кабинета в кабинет, не могут в полном 
комфорте проводить уроки, потому что у каждо-
го профильного класса своя специфика. «Очень 
трудно вести информатику в кабинете истории, 
особенно когда у единственного компьютера не 
работает дисковод»,— говорит один из препода-
вателей.
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Как отмечают в комитете по образованию, 
средний балл петербургских школьников 
выше среднего по стране
Фото Евгения Павленко

КоМитет  
По информатизации 
и связи вместе  
с комитетом  
По образованию 
разработали  
Проект  
«моя школа». 
с Помощью него 
родители Получают 
информацию  
о том, когда  
ребенок Пришел 
в школу и Пришел 
ли он туда вообще. 
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